

EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mahon. Martes 4 de Junio de 1901

Año XXX. Núm. 8.465

Los sucesos de la Coruña

LA PRIMERA HUELGA GENERAL

Coruña 30 Mayo.

Durante la madrugada última fueron concentrándose fuerzas de la Guardia civil de los puestos limítrofes al mando de un capitán.

Recorrieron los puntos extremos y lo mismo hizo el alcalde Sr. Martínez Fontela, con guardia municipal y los inspectores de vigilancia con agentes.

En los puntos más abiertos prestan servicio los carabineros de mar.

Los huelguistas, en número de 140, formaron 4 grupos para el precinto, impidiendo que los dependientes prestasen servicio.

Doce de ellos no hicieron causa común con sus compañeros.

Parece que durante la madrugada se hizo un matute de alguna importancia en el punto denominado Trapallos.

Hubo una colisión entre los matuteros y el teniente visitador de la empresa.

Este, al divisar el grupo que conducía los objetos para introducirlos fraudulentamente, le intimó, siendo inmediatamente agredido.

El visitador tuvo que hacer uso del revólver, disparando sobre los matuteros, quienes á su vez contestaron con disparos.

Por fortuna las fuerzas de la Guardia civil, llegaron oportunamente, impidiendo una desgracia.

Los matuteros se dieron á la fuga, abandonando gran cantidad de alcohol y carnes.

En otros felatos la Guardia civil ha hecho decomisos de alguna importancia.

La empresa se niega á aumentar el jornal á los huelguistas y tiene el propósito de traer personal de Andalucía, y esto es precisamente lo que motiva el mayor disgusto de los huelguistas.

La huelga de los dependientes de consumos continúa en el mismo estado que ayer.

Los felatos siguen vigilados por fuerzas de la Guardia civil.

Coruña 31.

Ayer se reprodujo la huelga de los dependientes de consumos.

Por la tarde se formaron algunos grupos que logró disolver la Guardia civil.

Esta custodiaba los felatos.

A las 9 de la noche un numeroso grupo de huelguistas, á quienes acompañaban mujeres y niños, se dirigió al felato de la calle de Caballeros.

Al cerrarle el paso la Guardia civil se produjo una espantosa gritería, y se

arrojaron algunas piedras á la benemérita.

La Guardia civil hizo fuego sobre los huelguistas, resultando un muerto y 11 heridos, 4 de ellos bastante graves.

Esta represión fué mas que suficiente para disolver á los huelguistas.

El Juzgado levantó el cadáver, que resultó ser el de un individuo llamado Mauro Sánchez.

Las asociaciones obreras se reunieron, acordando el paro general.

En su consecuencia no se publicarán hoy los periódicos locales.

Los panaderos también secundarán la huelga.

La población está alarmada, temiéndose que ocurran nuevos desórdenes.

Parejas de la Guardia civil y un escuadrón de caballería de Galicia patrullan por la población.

Se ha desencadenado esta noche un horrible huracán, que impide la reunión de gente en las calles.

Los obreros han protestado calificando duramente á la Guardia civil por los sucesos de la noche última.

Esta mañana presenta la población un aspecto triste.

Todos los comercios están cerrados.

No se ha publicado ningún periódico local.

En las fabricas están paralizadas las obras.

Los hornos están igualmente cerrados, siendo probable que mañana ocurra un conflicto por la carencia de pan, pues todos los operarios han abandonado el trabajo.

Los obreros llevan lazos negros en señal de duelo.

Las autoridades, reunidas á las 9 de la mañana en el Gobierno civil, conferenciaron sobre el estado de ánimo en el elemento obrero.

A las 12 deben de haber vuelto á reunirse, pues se dice que el gobernador civil resignará el mando.

A la junta de esta mañana concurren los coroneles de todos los cuarteles de la guarnición.

Los obreros, en numerosos grupos, recorren las calles impidiendo que nadie trabaje.

Los aguadores, no sólo están en huelga, sino que impiden que las criadas surtan de agua las casas donde sirven.

Los buques surtos en el puerto han tenido que suspender las operaciones de carga y descarga por falta de mozos en el muelle, habiendo tenido necesidad el Comandante de Marina de reclamar el auxilio de la fuerza armada para garantizar las mercancías.

Los vapores «Hércules» y «Comercio», que llegaron del Ferrol á las 10 y media de la mañana con viajeros, han tenido que solicitar el auxilio de la autoridad de marina para que los pasajeros pudiesen saltar á tierra, pues los boteros se negaron á conducirlos.

Varias parejas de la Guardia civil se situaron en el muelle y protegieron el desembarco, que se efectuó en un bote de la Comandancia de Marina.

Fuerzas del regimiento de caballería con sable en mano y el regimiento de Zamora patrullan por las calles.

Los empleados del Matadero público se niegan á hacer la matanza de las terneras para el consumo de la población.

El cadáver del dependiente de consumos muerto ayer ha sido trasladado al anfiteatro del cementerio.

Cuatro de los heridos fueron llevados á sus domicilios. Los otros 7 continúan en el Hospital civil en estado grave.

Todos tienen heridas en las piernas. Un guardia civil recibió una herida en una mano.

El gobernador civil en vista de la gravedad de los sucesos, y sobre todo, atendiendo al insistente rumor de que los huelguistas se proponían cortar antes de la noche las cañerías de gas para que la población carezca en absoluto de alumbrado, ha consultado al Sr. Moret si debe resignar el mando.

Como la contestación del ministro ha sido afirmativa, previa reunión de autoridades, se ha acordado la declaración del estado de guerra, encargándose al capitán general de redactar el bando oportuno.

Se espera de un momento á otro la llegada de un buque de guerra, que según telegrafía el jefe del departamento del Ferrol, se dispone á salir con rumbo á este puerto.

La primera medida tomada por el capitán general para evitar el corte de las cañerías del gas, ha sido correr las órdenes para que las tropas de la guarnición ocupen los puntos estratégicos.

Hasta este momento no se ha fijado el bando del gobernador civil resignando el mando en la autoridad militar.

El documento dice literalmente:

«Hago saber: Que agotados todos los medios pacíficos de que dispone este gobierno para reprimir el estado anárquico en que está la población por una turba de revoltosos que, desconociendo sus deberes, tienen intranquilos los ánimos de sus honrados habitantes, y reunida la junta de autoridades para dar solución al conflicto, de conformidad con lo impuesto en el artículo 13 de la ley de Orden público de 23 de Abril de 1870, he acordado resignar el mando en la autoridad militar superior de esta plaza.—Lo que hago saber al público para su general conocimiento.»

Ahora salen las tropas con banda de tambores y cornetas publicando la ley marcial.

Por el momento se sabe el nombre

La sucursal del Banco de España ha suspendido hoy las operaciones, por no contar con fuerzas de la Guardia civil para vigilancia de las cajas.

Esto ha ocasionado grandes perjuicios en las operaciones comerciales.

Como no ha podido salir el correo de Santiago, ni en su coche ni en automóvil, la correspondencia va en el tren-correo de Galicia.

Las sacas han sido custodiadas hasta la estación por 25 soldados de caballería, al mando de un teniente.

Los obreros, en manifestación de mas de dos mil hombres, recorren las calles, siguiendo hasta el cementerio, donde está el cadáver de Amaro Sánchez, muerto anoche de un balazo.

Las casas contiguas al lugar, donde se desarrollaron los sucesos de anoche están acribilladas á balazos.

En el segundo piso de una de las viviendas de aquel lugar aparecen pegados restos de la masa encefálica del infeliz obrero muerto.

Hoy ha fallecido una niña de ocho años herida en la refriega de anoche.

En grave estado sigue una mujer á quien penetró una bala en el vientre.

En el Hospital ha ingresado otro dependiente de consumos llamado Antonio Villanueva, que desde anoche se ha agravado.

Las calles de la población están en extremo concurridas, á pesar del estado de cosas, que es verdaderamente extraordinario.

Hoy se dispondrá que los soldados de administración militar elaboren el pan para el consumo de la población.

Las carnicerías están cerradas y no entra en la población mercancía alguna, sobre todo artículos de primera necesidad.

Como dije, ya las tropas han fijado el bando del capitán general declarando la población en estado de guerra.

El bando aconseja cordura al vecindario para evitar las severidades de la ley militar.

Momentos después fuerzas de la Guardia civil de á caballo han comenzado á despejar las calles, en que se agrupaban huelguistas y curiosos, todos los que se aglomeraron en las toca calles.

Como se vió la resistencia á retirarse, se hizo la primera intimación á toque de corneta, sin que diera ésta mas resultado.

Entonces oyóse la primera descarga, á la que siguieron otras varias.

El público se dispersó corriendo á la desbandada, viéndose á los pocos momentos seis heridos de bala de Master, casi todos en las piernas.

Causa verdadero horror ver los charcos de sangre que han quedado y á los camilleros recogiendo heridos para trasportarlos al hospital.

Los obreros, en su mayoría, fueron á refugiarse en el local de la Asociación tipográfica, situada en la calle de Orzán.

En Rua Nueva Alta se apostó la Guardia civil, volviéndose á oír numerosas detonaciones.

Los obreros siguen resistiéndose en el local.

Por el momento no se sabe el número de heridos.

Situación tan grave como la presente no se recuerda en la Coruña.

Con el estado de guerra se suspenderán las elecciones de senadores, que debían celebrarse el domingo.

Coruña 1.º Junio.

Durante la noche se ha desarrollado una sangrienta lucha entre la Guardia civil y los huelgistas.

De la colisión han resultado muertos: Francisco García, de un balazo en el pecho; Francisco Herrero, de otro balazo en la cabeza, y Josefa Corral, de un tercer proyectil en la frente.

Heridos graves se cuentan: Antonio Bruno, con heridas en el pecho y el costado; Encarnación Alonso, de un balazo en el pecho, que se hallaba en su casa y Antonio Veiga, al que se le ha quedado alojado un proyectil en el vientre.

También han sido heridas de disparo de armas de fuego dos criadas del hotel de Francia, que estaban asomadas á la galería; Jacoba Armijo, en una pierna, y Daniel Marinas, en ambos pies.

Además hay otros lesionados por sales y pedradas.

Los médicos han hecho las primeras curas en los portales del Hospital civil, que se han visto llenos de heridos.

Las camillas de la Cruz Roja han prestado un importante servicio.

La lucha duró más de una hora, resistiéndose los obreros en el edificio de la Asociación tipográfica, que hacían frente á la Guardia civil disparando tiros de revólver.

Se han hecho varias prisiones y se cree que mañana se harán más.

Ha llegado el torpedero «Osado». También ha resultado herido en la cabeza el capitán de carabineros don Severino Alba.

Coruña 2.

Ya se empieza á sentir la falta de pan y la carne en aquella capital.

Se han hecho muchas detenciones, entre ellas las de los Presidentes de las Sociedades obreras.

El gobernador les llamó á su despacho y les dijo que les libertaría si le prometían deponer la actitud adoptada, contestando aquéllos que por su parte pondrían todo empeño en que la situación terminará para bien de todos.

Después de deplorar la declaración del estado de Guerra que consideraron poco prudente y menos oportuna, solicitaron del Gobernador autorización para celebrar un mitin, accediendo dicha autoridad y recomendando á los policionarios que guardaran la mayor corrección á fin de no dar motivo á la fuerza pública á no hacer uso de las armas, sembrando otro vez de luto á aquella población, de suyo tan pacífico.

Al salir de esta conferencia, los Pre-

sidentes de las Sociedades obreras es tuvieron á ver al Capitán general y despues de darle las gracias por la libertad que les había otorgado, pidieron la de todos los demás detenidos.

El general dijo que la sumaria sería benigna, si los encausados le daban palabra de volver al trabajo.

Según referencias de la Coruña, el Capitán general obligó al Gobernador á que resignara el mando, toda vez que no tenía fuerza para dominar el conflicto.

El Gobernador se negó, y fué preciso acudir al señor Morat, quien le mandó telegráficamente la orden de resignar el mando.

En general se atribuye á la ineptitud de dicha autoridad todo lo ocurrido.

El Gobierno también lo cree así, pues según se dice, ha enviado al mencionado Gobernador un telegrama haciéndole único responsable de los sucesos, advirtiéndole que no necesita dimitir; pues cuando llegue el caso, se le relevará.

Hoy han aparecido en las calles de la Coruña unos pesquines con grandes letreros que dicen: «Loor á los mártires de ayer».

Un telegrama de Coruña dice que entre la guardia civil y los pasajeros que desembarcaban del vapor que acababa de llegar de América hubo una colisión. Creyéndoles aquella manifestantes, pues iban todos reunidos, les dió una carga sin previo aviso.

Parece que alguno de los pasajeros hicieron frente á la guardia civil disparando varios tiros de revolver, empeñándose una verdadera batalla, que dió por resultado la muerte de dos transeuntes y un guardia y mas de 30 heridos de una y otra parte.

Este hecho ha causado general indignación agravando la situación ya muy tirante en que se encuentra aquella capital.

Entre los heridos hay muchas mujeres y algunos niños.

Un telegrama de la Coruña dice que se están recogiendo firmas para pedir la expulsión de la ciudad de los guardias civiles, contra los cuales hay vivísima irritación.

BARCELONA 2 JUNIO

La elección de senadores se ha verificado esta mañana en medio de la mayor indiferencia, resultando proclamados, por la Diputación provincial, los Sres. D. José Comas y Masferrer, don José Collaso y Gil, D. Rómulo Bosch y Alsina y D. Juan Coll y Pujol, por 324 votos y una papeleta en blanco. Los votantes eran 325.

Por la sociedad Económica Barcelonesa de Amigos del País, ha sido proclamado por unanimidad, D. José María Rius y Badía; en la Universidad obtuvieron 54 votos el candidato apoyado por los catalanistas, D. Ramon Cajal, y 105 el marqués de Magaz, siendo proclamado este último.

No se ha celebrado en la cervcería Eslava la reunión que habían anunciado algunos periódicos, convocada por los que estuvieron presos en el «Pelayo» con objeto de organizar un mitin de protesta por supuestos atropellos policíacos reaccionarios.

El dueño de dicho establecimiento nos manifestó que había sido sorprendida su buena fé, pues él no dió permiso á nadie para la celebración de ese acto.

El inspector Sr. Oller con varios agentes permaneció toda la mañana allí con orden de disolver la reunión en el caso de concurrir á ella los elementos que la convocaron.

Créese que el acto ha debido verifi-

carse en otro lugar, pues varios delegados de diversos centros que se presentaron, retiráronse sin manifestar desagrado ni sorpresa por la ausencia de sus compañeros.

El dique de Subic

Nos dicen de Madrid que los delegados mahoneses que se encuentran en la Corte, han conferenciado con el director general de Ingenieros de la Armada, sobre las condiciones en que puede trasladarse á Menorca el dique de Subic.

Enlace

Reproducimos con sumo gusto el siguiente suelto que publica en su edición del sábado último nuestro colega el «Noticiero Universal» de Barcelona:

«En la capilla de la Casa provincial de Caridad, brillantemente adornada y con espléndida iluminación, se efectuó esta mañana el enlace de la hermosa y distinguida señorita doña Pilar Moysi y Pacio, que vestía rico traje blanco adornado con ramos naturales de azahar y velo de tul bordado, con el joven don Guillermo Dezcallar y Montis, primo-nieto de los marqueses de Palmer, apadrinando el acto por parte de la novia D. Francisco y D. Juan Moysi y Palacio, y por la del novio el marqués de la Bastida y D. Antonio Dezcallar y Montis, en representación del tío de aquél.

Bendijo á union el muy ilustre doctor D. Anselmo Casanovas, canónigo de la Catedral, celebrando el sacrificio de la misa el doctor D. Santiago Estebanell, caelán del Asilo, pronunciando una elocuente y sentida plática.

Terminado el acto, durante el cual la capilla de música de dicho Asilo ha ejecutado escogidas piezas y cantado otras el coro de asiladas, han pasado los invitados á la elegante morada de los señores Moysi, donde les ha sido servido un espléndido almuerzo.

Al propio tiempo que felicitamos á nuestros amigos los señores Moysi y Dezcallar, deseamos á los recién casados, que han salido esta tarde para Zaragoza, toda suerte de felicidades.

Por nuestra parte felicitamos á los recién desposados, haciendo extensivas nuestra felicitación á las familias de ambos contrayentes.

La fiesta de las Espigas

SALIDA DE ALAYOR

Los asociados á la Adoración Nocturna que en peregrinación han ido al Monte Toro, quedaron, al llegar á Alayor, altamente complacidos del comportamiento que observaron los alayorenses y compostura en el recibimiento que les hicieron, y durante la breve estancia en el pueblo; siendo acompañados á la Iglesia que se llenó de fieles oyendo con gran recogimiento los rezos y cánticos de los adoradores, mereciendo elogios por parte de todos.

Á MERCADAL

La llegada á este pueblo de la Sección Adoradora fué en extremo celebrada.

Los vecinos en masa salieron á recibirles en la plaza de la Constitución saludándolos con cariño y afabilidad.

Durante la refrección vespertina, la música de dicho pueblo se situó en la espesada plaza tocando piezas de su repertorio que fueron aplaudidas.

BENDICION

Terminada la refrección se dirigieron los Asociados á la parroquia de S. Martín que se hallaba ya atestada de fieles, bendiciendo el Ilmo. Sr. Obispo la nueva bandera apadrinándola la Sra. D.ª Magdalena Cheli de Febrer y D. Juan F. Taltavull y Galens.

AL SANTUARIO

Empezaba á anochecer cuando se organizó la procesion para subir al Santuario, todos los asociados presididos

por el Sr. Obispo, llevando grandes blandones, se dirigieron procesionalmente á la cumbre de la montaña donde se venera Ntra. Sra. de Monte Toro.

La música situada á la entrada del camino que conduce á la ermita, tocó la Marcha Real durante el paso de la procesion.

Los acompañantes de ambos sexos fueron numerosísimos y por la marcha pausada y el tiempo invertido en los rezos que durante el curso se hicieron llegaron á las diez al Santuario donde se había congregado fieles de todos los pueblos de esta isla para tomar parte en tan solemne funcion.

IMPOSICION

Acto seguido fué impuesto por Su Excelencia Ilustrísima el distintivo de la Asociación á los novicios, jurando todos la bandera.

El Sr. Obispo subió al púlpito, y con la elocuente palabra que tanto le enaltece, explicó á grandes rasgos la fiesta de las Espigas. El discurso fué escuchado con religiosa atención.

LA GUARDA

En el altar, profusamente iluminado, se expuso S. D. M., dando las guardas los señores socios, durante las cuales tuvieron lugar los actos de desagravio y otros cánticos.

MISA

A las cuatro de la madrugada de ayer se celebró la Santa Misa, acercándose á la mesa unas cien personas entre las de la Adoración y demás fieles, habiendo oficiado el Rdo. D. Ambrosio Carabó, Director de dicha Asociación, asistido del Rdo. D. Juan Mercadal, Vicario de la parroquia de S. Francisco de esta ciudad, y del vicario de la parroquia de S. Cristóbal.

La misa que se cantó fué á coros, original del Pbro. Sr. Andreu, organista de Sta. María.

Veinte misas rezadas se celebraron después por otros tantos Presbíteros asistentes á la espesada fiesta, las que terminaron á las siete de la mañana.

OTRA PROCESION

Para dar fin á la fiesta de las Espigas, se organizó una procesion alrededor de la montaña, tomando parte en ella los caballeros asociados y cuantos caballeros y señoras habían pasado en vela la noche, como también los colonos de los predios inmediatos al Monte Toro y Rdo. Clero, todos con cirios encendidos, abriendo la marcha una pareja de la Guardia civil; seguía el pendón de la peregrinación á Roma y el de la propia Sección nocturna.

S. D. M. fué llevada bajo palio por el Sr. Obispo, sosteniendo las varas un socio honorario, uno activo, un aspirante y el Rdo. D. Germán Ubeda, capellán de honor de S. S. Ilma.

Custodiaban al Señor Sacramentado dos parejas de la benemérita, que merecieron ser elogiados por la compostura y religiosidad con que prestaron sus buenos servicios.

Retirada la procesion se cantó el *Tantum Ergo* dando la bendición y reserva S. Ilma.

Con dichos cultos se dió por terminada la fiesta de las Espigas, deseando cuantos asistieron no sea esta la última vez que la Asociación Nocturna la celebre y con la cual ha dado una prueba de su religiosidad.

Á SANTA PONSA

La caballerosidad del Sr. D. Juan F. Taltavull y de su señora esposa Doña María Saura, hizo que los asociados

fueran obsequiados cual lo saben de mostrar tan amables consortes.

Los expedicionarios se dirigieron al predio Santa Ponsa siendo recibidos con un repique de campanas, hallándose la entrada de tan agradable predio vistosamente engalada con arcos, gallardetes y mirto, y dirigiéndose al oratorio que existe en dicho predio, hicieron un rato de meditacion, siendo obsequiados despues con un esquisito refresco.

A la una de la tarde les fué servida una espléndida comida, cuya mesa fué presentada admirablemente con 50 cubiertos.

A los postres inició los brindis con entusiasmo el Sr. Taltavull, resumiéndolos el Ilmo. Sr. Obispo, que merecieron los aplausos de los comensales.

Á CIUDADELA

A las cinco de la tarde el Dr. Castellote se despidió de los concurrentes, dándoles la bendicion y emprendiendo su regreso al Palacio Episcopal, ocupando sus carruajes los señores de la Asociación para regresar á esta ciudad.

REGRESO

A las ocho de la tarde de ayer, alegre repique de campanas de la iglesia de San Francisco anunció hallarse cerca de la poblacion la Seccion Adoradora Nocturna, regresando de su peregrinacion al Monte Toro.

Poco después y contimando el gozoso tañido del bendecido bronce, se apeaban de sus carruajes entrando en la iglesia citada entonando cánticos de gratitud al Todopoderoso.

A corta distancia de los referidos coches subia por la cuesta de la Alameda, otra peregrinacion compuesta de unas veinte amazonas que desde el pueblo de San Luis, habían emprendido una escursión al Santuario del Monte Toro, y regresaban á su localidad, con la satisfaccion reflejada en sus semblantes.

A unos y otros felicitamos.

Carne de segunda

Al ser conducidas esta mañana por la carretera de S. Clemente unas reses vacunas para su embarque en el vapor que ha salido esta tarde para Palma, una de dichas reses se ha caído en una cuneta de alguna profundidad fracturándose una pierna.

Dicha res ha sido carneada esta tarde en el Matadero municipal cuya carne será vendida mañana como de segunda clase, en el sitio de costumbre en nuestro mercado.

Conferencia

Esta noche el Rdo. D. Antonio Vincent, S. J. dará una conferencia, por primera vez en la iglesia de Sta. Maria, á las nueve de esta noche.

Sucursal

Por los diarios recibidos hoy vemos es cosa resuelta la creacion en esta ciudad de una sucursal del Banco de España.

De los toros

Sobre las cinco de esta mañana ha amarrado en su habitual fondeadero el vapor «Isla de Menorca», de regreso del viaje de recreo que emprendió el sábado último á Palma, con motivo de la corrida de toros que tuvo lugar el domingo en la plaza de aquella capital.

Numeroso gentío esperaba á los excursionistas, que han relatado sus impresiones hablando en términos lisonjeros de la hermosa capital y sus habitantes.

Preparativos

En la poblacion se nota inusitada actividad, preparando el engalanamiento de la ciudad para el recibimiento con que será obsequiado el próximo jueves el Diputado por este distrito D. Rafael Prieto y Caules.

Se está construyendo el desembarcadero en el andén de Levante, poco antes de llegar á la Consigna, y se está montando un tinglado que han de ocupar la música Orfeon y Estudiantina Mahonesa en la noche de la serenata, en la plaza Vieja.

El elemento joven del bello sexo de la calle del Castillo y sus afluentes, están recogiendo á toda prisa flores naturales para confeccionar guirnaldas para el adorno de la calle citada, y para arrojarlas al paso de la comitiva al hacer su entrada en la ciudad el señor Prieto.

Varios carruajes han transportado á la ciudad grandes cantidades de mirto y arrayán para el adorno del «Nuevo Mahón», de las calles y arcos triunfales.

En la noche del jueves próximo, con motivo de la gran manifestacion popular al Diputado electo por Menorca, aparecerá adornada é iluminada la fachada del casino «El Consey».

El viernes habrá baile gratis en el «Circo de Union Republicana», y los vecinos de la calle del Castillo están organizando un baile al aire libre en local apropiado de su propio barrio.

Los operarios de la «Eléctrica Mahonesa» están colocando cinco arcos voltaicos: uno á cada extremidad de las calles Nueva, Hannover y plaza Arraveta y dos en la plaza del Retiro, frente el domicilio del Sr. Prieto.

Sustraccion

Habiéndose sustraído dos obligaciones del ferro carril de Madrid á Zaragoza y Alicante que comprenden por numeracion entre 101.501 á 101.565 emision 28 Junio 1899, y con cupon 1.º Octubre 1901 se han encontrado á faltar las dos últimas de la serie número 101.564 y 65.

Se gratificará á la persona que las entregue en esta redaccion é imprenta que tiene órden de recibirlas, entregando por su hallazgo 25 pesetas de gratificacion.

Llegadas

«La Ultima Hora» de Palma dice:

«Ha llegado á Barcelona procedente de Madrid el diputado por Menorca don Rafael Prieto y Caules, acompañado de uno de sus hijos que ingresará en la escuela de ingenieros industriales.

El Sr. Prieto y Caules saldrá el miércoles para Mahón.»

«La Union Republicana» de ayer dice:

«PRIETO Y CAULES EN PALMA

Ayer de diez á once de la misma, la banda de música de Mahón, que se halla en Palma, obsequió con una serenata á nuestro muy distinguido correligionario y particular amigo el Sr. Prieto y Caules, Diputado á Cortes por Mahón.

El Sr. Prieto, llegado ayer procedente de Barcelona, se hospeda en casa de D. Bernardo Amer, actual gobernador de Canarias.

Enviarnos nuestro mas afectuoso saludo al Sr. Prieto y Caules.»

«Los senadores que fueron nombrados por la Junta Provincial reunida ayer, fueron los Sres. Conde de San Simon y Conde de Montenegro y un tal Sr. Martínez, canero.»

Carga

A Palma conduce el vapor correo Isla de Menorca entre otros efectos 11 bultos maquinaria, 63 cajas queso, 191 cabezas ganado lanar y 42 de vacuno.

Reformas de Instruccion Pública

El ministro de Instruccion pública piensa llevar á vienes de esta semana á la firma de la reina, según ha manifestado, el nuevo decreto que prepara y que se referirá á la instruccion primaria, á los Institutos y á casi todas las escuelas especiales.

La reforma de la instruccion primaria comenzará por la de la enseñanza que se da en las Escuelas normales. En adelante costará cinco años obtener el grado de maestro.

El grado de bachiller empezará por dos años de gramática castellana, exigiéndose también el estudio de la caligrafía.

En la primera enseñanza se comprenderá también la de los conocimientos manuales ó prácticos, cuyo sistema se halla implantado en casi todas las naciones del mundo.

El decreto, según ha dicho el conde de Romanones, constará de mas de 100 artículos.

Los enfermos que por razon de economía no puedan adquirir las renombradas aguas minerales de **Vichy-Hopital** (estómago), **Vichy-Célestins** (vías urinarias), **Vichy-Grande Grille** (hígado), que son las que mejores resultados producen, para sustituirlas en lo posible, deben emplear en bebida, en vez de preparados y de aguas deficientes, la **Sal Vichy-État**, ó los **COMPRI-MIDO 3 VICHY-ÉTAT**, productos que se elaboran en el mismo Vichy, y que obran muy satisfactoriamente, siendo sus precios de venta en extremo reducidos. Las **Pastillas Vichy-État**, en cajas metálicas, se emplean con grande éxito para combatir las acedias, digestiones difíciles, etc. Venta en farmacias y droguerías.

Pasajeros salidos esta tarde para Palma en el vapor correo «Isla de Menorca»:

D. Manue' Martínez, Pbro.; 2 oficiales; 2 soldados; Juan B. Pujadas; José Juan Marí; José Clot; Pedro Alonso; Tomás Paeras; Miguel Oliver; José Carlos, y Ginés Lozano.

Telegramas

DE

El Bien Público

No se permite su reproduccion en esta Ciudad

Madrid 3.

Dicen de Roma que ha producido gran decepcion el anuncio del nacimiento de una princesa, ya que en Italia se deseaba que fuera un varon el primer vástago del rey Victor Manuel.

Con motivo del alumbramiento de la reina hubo ayer grandes iluminaciones en toda Italia.

Madrid 3.

En la eleccion de Senadores para Madrid han sido elegidos tres liberales y un gamacista; y ha sido derrotado el candidato conservador.

Madrid 3.

Según arroja el recuento de los votos obtenidos por los candidatos para senadores, han triunfado cuarenta y seis senadores de la oposicion.

En Avila ha sido derrotada toda la candidatura ministerial.

Madrid 4.

Noticias del Transvaal cuentan otros contratiempos sufridos por los ingleses en el Africa. En Londres han producido gran impresion las últimas y repetidas derrotas de los ingleses.

Madrid 4.

Han sido objeto de muchos comentarios las conferencias celebradas por el general Weyler con Su Majestad la Reina.

Los políticos enterados aseguran que en caso de crisis el actual Ministro de la Guerra sucedería al señor Sagasta.

Indícase, también, la posibilidad de que el señor Canalejas ocupará el ministerio de la Gobernacion.

Madrid 4.

El ministro de Estado ha firmado una propuesta de concesion de Cruces.

El de Gracia y Justicia, un decreto reformando el régimen penitenciario, y una extensa combinacion de magistrados, en que está excluida la Audiencia de Palma.

Madrid 4.

Una Real Orden del Ministerio de la Guerra dispone que pasen al arma á partir del día 1.º del actual con nómina de reemplazo, algunos tenientes movilizados que se indican.

Madrid 4.

Entre los soldados ingleses y franceses de los cuerpos expedicionarios en China, se promovió un altercado que terminó en colision, en la que intervinieron los alemanes y japoneses.

De la colision resultaron varios muertos y heridos tres franceses, cinco alemanes y cuatro japoneses.

Madrid 4.

Telegrafian de Sevilla que se ha agravado la enfermedad del arzobispo.

En Murcia se ha descubierto una compañía de estatadores, de los cuales se ha detenido á diez de ellos, huyendo los demás. Se ha nombrado un juez especial para entender en el asunto.

Madrid 4.

Se agrava la cuestion relativa á la huelga de los ferrocarrileros; los trabajos en las lineas y estaciones los practican soldados.

La Guardia civil custodia las oficinas de Correos y la conduccion de la correspondencia.

Las fuerzas de la guarnicion están preparadas para acudir donde se juzgue conveniente.

LAS GRANDES MANIOBRAS

Paris, 1.º—Ha llegado á Tolon la escuadra francesa del Mediterráneo para desembarcar á los marineros licenciados. A mediados de Junio estarán completas las dotaciones para zarpar la escuadra el 21 con rumbo á Argel y empezarán las grandes maniobras dirigidas por el vice almirante Gervais que, irá á bordo del acorazado «Bouvet». La escuadra del Mediterráneo maniobrá contra la del Norte en parajes que no se precisan, hasta primeros de Julio, de manera que del 9 al 26 estén todos los barcos de la Armada reconcentrados en Tolon. Se hará la práctica de aprovisionar con la mayor rapidez posible unos cincuenta barcos de guerra. La fiesta nacional (14 de Julio) será celebrada por la Armada en Tolon. Del 16 al 18 maniobrá la Armada en masa, regresando enseguida al Atlántico la escuadra del Norte

ANTIRREUMATICO GRAU



Farmacia Especial de YNGLADA GRAU, 4, Asalto, 4, BARCELONA.

CURACION RADICAL DE LOS DOLORES REUMATICOS
 Eficaz medicamento para la curacion radical de los mismos, sea cual fuere la forma en que se presenten, como articular, inflamatorio, gota, etc., etc.

Precio, Poción Ptas 5.—Linimento 2'50

En MAHON principales farmacias

Cotizacion oficial

Madrid 3.—4 t

4 por ciento interior.	72'85
Idem Exterior.	79'80
Item Amortizable.	00'00
Carpeta provisional amort	92'80
Billetes Hip. Cuba, '86.	00'00
Idem id. del '90.	72'30
Acciones Banco España.	2493'50
Comp. Arrend. Tabacos.	403'50
Aduanas.	00'00
Filipinas.	00'00
Berlín.	000'00
París á la vista.	37'35 á 37'50
Londres á la vista.	34'52 á 34'65
Idem á 80 dias vista.	00'00 á 00'00
Idem á 90 id. id.	00'00 á 00'00

por repartimiento individual y conciertos voluntarios y obligatorios les fueron señaladas, que la cobranza voluntaria de las mismas queda prorrogada hasta el 15 del mes actual.

Los que, transcurrido este improrrogable plazo, no hayan llenado dicho requisito, se verán sujetos al procedimiento ejecutivo de apremio.—Mahon 3 Junio 1901.—El Administrador, Juan Salord. 2—3

Alcaldía de Mahon

BENEFICENCIA

Desde hoy queda abierta al público la sala de baños existente en el Hospital civil de esta ciudad

Lo que se anuncia para conocimiento de todas aquellas personas que deseen utilizarlos.—Mahon 4 Junio de 1901.—P. A.—A. J. Fornaris.

Cooperativa "La Mascota,"

LIQUIDACION DEFINITIVA

El viernes próximo día 7 del actual, a las ocho y media de la noche y en el domicilio del presidente de esta cooperativa, sito en la calle de las Moreras, se procederá al sorteo de las obligaciones pagaderas por el conserje de la tercera tienda, que deben entregarse á los socios titulares como resultado de la liquidacion definitiva de todas las cuentas sociales. Y á partir del lunes, to de corriente, en el despacho del infrascrito contador quedará abierto el pago del último plazo de la devolución del capital social. Lo que se hace público para conocimiento de los socios por si desean acudir al acto del sorteo de las obligaciones mencionadas.—Mahon 4 Junio 1901.—Los Administradores: Santiago Maspoeh, Antonio J. Fornaris. 1—3

Imp. de M. Parpal

LA MARÍTIMA

Compañía Mahonesa de Vapores

En cumplimiento del artículo 68 de los Estatutos de esta Sociedad, los señores accionistas que estén en condiciones de utilizar gratis el viage de recreo de que trata el citado artículo, podrán hacerlo en la expedición que efectuará el vapor «Isla de Menorca» el domingo 9 del actual desde Mahon para Barcelona, regresando en cualquier de las dos expediciones siguientes de los días 13 ó 20 de dicho mes.—Mahon 1.º Junio 1901.—Por «La Marítima», Compañía Mahonesa de Vapores, El Director Naviero, Juan F. Taltavull. 2—4

PARA ALQUILAR

Lo está la casa y tienda de la calle de Hannover núm. 7. Informarán, Puente del Castillo, número 1.

VERDADERA OCASIÓN

"PULTE,"

Medicina Homeopática Doméstica conteniendo el tratamiento de las enfermedades Fisiología, Higiene é Hidropatía. Un tratado sobre Cirugía Doméstica y una Materia Médica compendiada. Ilustrada en las partes Anatómica y Quirúrgica.

Esta importante obra en dos tomos traducida por segunda vez en español de la séptima edición inglesa, se vende elegantemente encuadrada, y á la mitad de su precio, en los establecimientos de Lorenzo Miguel Preto, Arravaleta, 18, y Rafael Vidal, Nueva, 7 25-27-30, 1.º-4-6.

PARA VENDER

Lo está la casa situada en la calle de la Infanta n.º 36. Informarán en la calle Cos de Gracia n.º 7. 2—6

Movimiento del Puerto

Despachados el 4

Para Palma, vapor correo «Isla de Menorca»

BOLETIN RELIGIOSO

Santo de hoy.—Stos. Francisco Caracciolo y Saturnina.

Santo de mañana.—Stos. Bonifacio obispo, Sancho y Doroteo.

Visita á la Côte de María.—Mañana se hace á Ntra. Sra. de la Esperanza en Santa María.

Administración de Consumos

DE MAHON

Se avisa á los habitantes del extra-radio de este término municipal que no hubieren satisfecho sus cuotas correspondientes al 1.º y 2.º trimestres del año actual, que

GRAN BARATURA EN PAÑERÍA

Se ha abierto al público un gran surtido de lanillas de todas clases para la temporada de verano, á precios sumamente baratísimos.

Mahoneses, verlo para creerlo.

¡Ojo no equivocarse!

17, CALLE NUEVA, 17

MATEO TERRÉS

SASTRE

TEMPORADA DE VERANO

Inmenso y variado surtido en lanillas driles y alpacas para todos gustos y precios incompatibles

TRACES LANILLA DESDE 17 PESETAS HASTA 70

AMERICANAS ALPACA DESDE 5 PESETAS HASTA 30

TODO Á LA MEDIDA

2, ESPLANADA, 2